
 
 

SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MIÉRCOLES 30 DE DICIEMBRE DE 2020 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Desde hace 5 meses CFE preveía un apagón 
La empresa eléctrica presento un documento, que atribuye la causa de las fallas 
registradas el lunes a un incendio en pastizales en una carretera de Tamaulipas 

 

 
Culpan al pasto, a IP y jueces de ¡apagón! 
Dice Bartlett que no tuvieron responsabilidad, sino arreglaron el problema 

 

 

Atribuye CFE el apagón a un “incendio” 
Rechaza. Falso, oficio de la empresa: Tamaulipas 
 

 

Explicación sobre el apagón generó más humo que el incendio causante 
Legisladores reclaman salida de Bartlett de la CFE 
 

 
Habrá 10 mil centros para aplicar la vacuna anti-Covid 
Todo el personal médico, protegido en enero 
 

 
Consultan empresas mexicanas a Rusia y Pfizer sobre vacunas 
Pandemia. Laboratorio Santo Domingo pregunta a Moscú por Sputnik V y líder de 
maquiladoras de BC busca a la firma neoyorquina; gobierno de NL baraja opciones 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Covid mata 4 veces más que la violencia 
Balance al cierre de 2020 

 

 
Tepito no cede y sigue abierto 
Con el operativo sólo cerro el Eje 1 Norte; en resto del barrio, aglomeraciones por 
venta de ropa, juguetes, tenis y perfumes 

 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


La Razón 
En plena pandemia, médicos que atacan Covid, sin certeza laboral en el 
Insabi 
Tienen contratos vencidos, falta de seguridad y pagos… 
 

 
Walmart encabeza quejas ante Profeco 
En segundo lugar, se ubica la CFE 
 

 
Apagón no volverá a repetirse 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

A sufrir 
Trabajadoras del hogar consideran que el salario mínimo no alcanza y son 
insuficientes apoyos económicos 

 

 

Atribuye CFE a pastizales, megaapagón 
Se incendiaron y hubo sobrecarga de energías renovables, dice 
 

   
Puebla, Ciudad Juárez, GAM… focos de muertes por comorbilidades 
4 de cada 10 que se hacen test dan positivo: Gatell 
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Panorama Nacional 
 
 

Llegan en enero un millón 309 mil 400 vacunas de Pfizer, anuncia López 
Obrador (La Jornada, Alonso Urrutia y Néstor Jiménez, p. web). 
La próxima semana arribarán al país otras 53 mil dosis de la vacuna contra el Covid-19 
de Pfizer y a partir del 11 de enero se tiene prevista la llegada de 436 mil 800 dosis en 
cada una de las siguientes tres semanas, anunció el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Con Pfizer cubrimos, ese es el estimado, todo el grupo de médicos, 
enfermeras, trabajadores de la salud, que se calcula en 750 mil personas. 
Al detallar la logística organizada por el gobierno federal de la llegada del biológico, el 
mandatario explicó que con las primeras 53 mil se avanzará en la vacunación del 
personal médico de la Ciudad de México y el estado de México y 8 mil 775 se enviarán 
a Saltillo; a partir de 11 de enero, cuando llegue el primer paquete de 436 mil 800 dosis, 
se comenzará a canalizar directamente a los estados, para una aplicación amplia al 
personal médico, que se complementará con dos envíos más de Pfizer el 18 y 25 de 
enero. 
En el plan diseñado por las autoridades se contempla la recepción, en el primer trimestre 
de 2021, de 8 millones de dosis de la vacuna de la farmacéutica china CanSino –2 
millones en enero y el resto entre febrero y marzo–, además de 3.2 millones de dosis de 
Pfizer en febrero y 5 millones para marzo. Con ello, apuntó López Obrador, se tiene 
previsto, con el apoyo del Ejército y la Marina, la distribución a las comunidades para 
entrar en la segunda etapa de inmunización a los adultos mayores, comenzando por los 
de más edad. 
Para tal efecto, agregó, se operaría de manera similar a la entrega de los apoyos de los 
programas del bienestar en los 10 mil centros integradores que operan en ese programa. 
Ya estamos trabajando en este plan, interviene todo el gobierno.En una tercera 
instancia, reiteró, se aplicará a los maestros de las entidades donde estén en semáforo 
verde para acelerar el regreso a las clases presenciales. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/30/politica/005n1pol) 
 

Consultan empresas mexicanas a Rusia y Pfizer sobre vacunas (Milenio, Rafael 

López, p. web). 
Empresarios mexicanos han iniciado ya contactos y trámites con farmacéuticas 
extranjeras para obtener y poder vender, distribuir y aplicar en nuestro país la vacuna 
contra el SARS-CoV-2. 
Se trata de los primeros inversionistas que dan a conocer su interés por adquirir y 
comercializar el biológico, luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador dio 
luz verde a que la iniciativa privada compre en el extranjero la vacuna para venderla y 
aplicarla al público en general en México. 
Entre dichos empresarios se encuentran los propietarios de Laboratorio Santo Domingo, 
con sede en Guadalajara, Jalisco, quienes se han acercado al gobierno ruso para 
importar la vacuna Sputnik V con el fin de venderla en México, y maquiladores de Baja 
California que confirmaron haber tenido acercamiento con Pfizer para adquirir las dosis 
de inmunización de esta farmacéutica para aplicarla a sus empleados. 
Jesús Ortega Martínez, director de Laboratorio Santo Domingo, reveló a MILENIO que 
ya hicieron los primeros acercamientos con autoridades rusas para analizar la 
importación de la vacuna Sputnik V. 
“A nosotros sí nos encantaría incluir el sistema de vacunación para la unidad de negocio, 
y estamos en espera de que se pueda. Inclusive ya tuvimos acercamiento con la 
embajada Rusa, y estamos en pláticas para poder hacer la solicitud formal de la 
posibilidad para importar la vacuna”, explicó.  
Al respecto, Juan José González, director Médico de Laboratorio Santo Domingo, señaló 
que el trámite de importación de vacunas puede tardar entre 3 y 4 meses. 

https://www.jornada.com.mx/2020/12/30/politica/005n1pol


“Como tal, el inicio de trámites ya lo hicimos el mes pasado y esperamos que las 
autoridades nos autoricen y revisen. De entrada, hay que tener un refrigerador especial 
a menos de 60 grados, una serie de bitácoras de vacunas que tienes que vigilar, y es 
un procedimiento un poco engorroso. Pero, afortunadamente, como ya tenemos banco 
de sangre, para nosotros será muy sencillo”, detalló. 
(https://www.milenio.com/politica/consultan-empresas-mexicanas-rusia-pfizer-vacunas-
anticovid) 
 

No habrá otro apagón, dice López Obrador (La Jornada, Néstor Jiménez y Alonso 

Urrutia, p. web). 
Tras el apagón del lunes en el servicio de energía eléctrica que afectó a 10.5 millones 
de personas por un par de horas, el presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo 
que son cortes que no se volverán a repetir, y se trató de un desbalance que ocasionó 
la operación de manera automática del sistema de seguridad del Sistema Nacional 
Eléctrico. 
“Ante la pregunta de si va a seguir sucediendo, yo puedo adelantar que no; tenemos un 
buen servicio de energía eléctrica”, indicó este martes en su conferencia de prensa 
diaria. 
Explicó que se trató de un desbalance debido a que salieron de operación unas plantas, 
lo que generó un “descontrol” en todo el sistema eléctrico que está interconectado, por 
lo que cuando hay una falla afecta no sólo a un estado, sino también a estados vecinos. 
Además, detalló que fueron 12 los estados que se quedaron sin energía eléctrica, mismo 
que se restableció dos horas después, por lo que reconoció a los técnicos de la CFE por 
su labor. 
Al adelantar que hoy se presentará un informe sobre las causas del apagón, recordó 
que su administración ha emprendido un rescate de la CFE ante los “jugosos negocios” 
que buscaban realizar en el sector eléctrico, lo que llevaba a gobiernos pasados a 
asegurar que la Comisión tenía muchas fallas, con un objetivo privatizador de fondo. 
“Claro, cuando pasan estas cosas, los que están a favor de la privatización, los que 
querían desaparecer a la CFE para quedarse con el mercado de la industria eléctrica y 
hacer jugosos negocios, cobrando muy cara la energía, pues ellos van a decir que no 
funciona la CFE, lo que han hecho siempre. Cada vez que iban a privatizar decían que 
era muy malo el servicio”. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/29/politica/no-habra-otro-apagon-dice-
lopez-obrador/) 
 

Un incendio y carga de energías renovables causaron apagón: CFE-Cenace 
(La Jornada, Julio Gutierrez, p. web). 
Ciudad de México. Un incendio en pastizales de Tamaulipas y una carga máxima 
histórica de energías renovables en las líneas de transmisión eléctricas del país, 
provocaron el apagón que dejó ayer a 10.5 millones de personas sin servicio de luz por 
poco más de una hora y media, dieron a conocer la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) y el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace). 
En una videoconferencia para presentar los detalles del evento, Manuel Bartlett, director 
general de la CFE, dijo que la empresa “lejos de ser el problema fue parte de la solución” 
y reiteró lo dicho por el presidente, Andrés Manuel López Obrador, que un evento como 
este “no volverá a ocurrir, porque ya conocemos las causas”. 
Noé Peña, director de CFE transmisión, informó que debido a un efecto provocado por 
el frente frío 23, fuertes vientos iniciaron un incendio en el pastaje debajo de una línea 
de transmisión que conecta Ciudad Victoria y Lineares, específicamente en el municipio 
de Padilla en Tamaulipas. 
“Se inició un incendio en el pastaje debajo de la línea de transmisión, un incendio de 30 
hectáreas de pasto, el viento estaba entre 60 y 70 km por hora, la humedad era de 40 
por ciento y había condiciones para el incendio, Nos provoca una falla entre los 
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conductores de la línea de transmisión y la tierra. Fue un evento fortuito”, explicó el 
directivo. 
Después del incendio, salió de servicio una línea entre Linares y Ciudad Victoria, y luego 
se afectó a otra segunda línea. En primera instancia, las afectaciones fueron en el 
noreste, luego en el occidente y por último en el centro del país. 
Carlos Meléndez, director general del Cenace, informó que el Sistema Interconectado 
Nacional estaba en la demanda media, pero también hubo una integración “histórica” de 
la generación de energías renovables. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/29/economia/incendio-y-energias-
renovables-causaron-apagon-cfe-cenace/) 
 

Protección Civil de Tamaulipas desmiente oficio de CFE sobre incendio 
previo a apagón (El Universal, Ivette Saldaña, p. web). 
Protección Civil de Tamaulipas afirmó que es falso  el oficio que presentó esta tarde la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) como prueba de que un incendio generó el 
apagón del lunes 28 de diciembre y que los hechos no corresponden a la realidad. 
El coordinador estatal de Protección Civil de Tamaulipas, Pedro Granados, dijo que el 
oficio que mostraron funcionarios de CFE es apócrifo, porque esa firma no corresponde 
a Emmanuel González Márquez, no tiene sellos y el número de folio no es real. 
Además de que en dicho documento se hace una relatoría de hechos que tampoco 
existieron porque en el texto que mostró CFE se afirma que a las 3 de la tarde del 28 de 
diciembre de 2020 se recibió una llamada de la línea de emergencia de 911 donde se 
reportó un incendio en pastizales a la orilla de la carretera federal 85 Victoria-Monterrey, 
lo cual no ocurrió. 
Fue hasta las 5 de la tarde cuando “recibimos un audio de una persona de bomberos 
del municipio de Ciudad Victoria que dijo que una persona de CFE reportaba un incendio 
en la zona de El Barretal”. 
Granados afirmó: “No fue requerido el servicio (de Protección Civil) porque de alguna 
forma ellos lo estaban resolviendo, incluso no participamos en ese incendio. Se nos 
hace raro que se nos involucre con un supuesto oficio donde hacen toda una narrativa 
con otros horarios… no se apega a la realidad habla de unidades que no son, no trae 
sellos, la firma no es…”. 
Tampoco se tiene registro en el C4 de que alguien haya llamado al 911 para reportar 
ese incendio que fue teóricamente a medio día y que provocó el problema de la 
transmisión eléctrica. 
Otra falsedad, aseguran, es que a las 3:20 de la tarde salió la unidad número 01 para 
verificar el reporte, porque “el acuario uno, es una unidad que está descompuesta, tiene 
mucho tiempo descompuesta, hay muchas inconsistencias en ese oficio”. 
Pudo haber participado alguien de Protección Civil de otro municipio, pero el oficio dice 
que se emitió por Protección Civil de Tamaulipas y la firma el director de coordinación 
con municipios de esa instancia, Emmanuel González Márquez, pero él desconoce la 
firma y el documento. 
“Él (González Márquez) trabaja con nosotros pero él no reconoce ese oficio, esa firma, 
no es de él y varios elementos que no muestran consistencia. Se nos hace raro que se 
haya utilizado ese oficio”, añadió. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/proteccion-civil-de-tamaulipas-desmiente-
oficio-de-cfe-sobre-incendio-previo-apagon) 
 

Ratifica TEPJF acuerdo del INE sobre elección de candidatos indígenas (La 

Jornada, Enrique Méndez, p. web). 
Ciudad de México. La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) ratificó el acuerdo del Instituto Nacional Electoral (INE) que amplió 
de 13 a 21 los distritos donde los partidos deben designar candidatos indígenas a 
diputado federal en la siguiente legislatura. 
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En la sentencia aprobada por unanimidad de votos en la sesión virtual de esta tarde, los 
magistrados también instruyeron al INE hacer extensivas este tipo de medidas a grupos 
sociales que tradicionalmente han sido colocados en desventaja 
“Personas con discapacidad y todas aquellas comunidades o grupos que usualmente 
se han visto sub representados o en situación de vulnerabilidad y por virtud de ello no 
cuentan con representación legislativa, como la comunidad LGBTI+ o personas afro 
descendientes”, indicó la magistrada Mónica Soto Fregoso, al fundamentar su proyecto. 
El acuerdo también da vista al Congreso de la Unión para que legisle en garantizar la 
debida representación política de todos los grupos en desventaja porque, señaló la 
magistrada, las medidas de esta tarde son temporales y el poder Legislativo tiene en 
sus manos hacer que sean realidad en una democracia inclusiva e incluyente. 
El tribunal desechó así la impugnación de los partidos, que reclamaron el acuerdo del 
INE, de noviembre pasado, no obstante el tribunal instruyó al Consejo General que 
defina específicamente los distritos electorales que deberán asignarse a fórmulas de 
candidatos indígenas. 
Soto Fregoso pidió tener presente que en la actual legislatura solo 13 diputaciones 
corresponden a personas indígenas, esto es 2.6 por ciento del total de la cámara, y que 
de ellos 10 son hombres y tres mujeres. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/29/politica/ratifica-tepjf-acuerdo-del-ine-
sobre-eleccion-de-candidatos-indigenas/) 
 

TEPJF ordena al Instituto Electoral de BCS incluir a indígenas y 
afroamericanos en comicios de 2021 (El Sol de México, Sarahi Uribe, p. web). 
La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
ordenó al Instituto Estatal Electoral de Baja California Sur implementar la inclusión de la 
población indígena y afromexicana en el presente proceso electoral 2020-2021. 
Ello luego de que el pasado 12 de octubre, el Consejo General del esa entidad federativa 
emitiera un acuerdo con diversas modificaciones y adiciones al Reglamento para el 
registro de candidatas y candidatos a cargos de elección popular, con el cual se vinculó 
a los partidos políticos para que, entre otras cosas, en la elección de diputaciones 
postularan en un distrito una fórmula compuesta por personas que se auto adscriban 
como indígenas, afromexicanas, con discapacidad o jóvenes, así como que incluyeran 
una fórmula de candidaturas integrada por personas indígenas o afromexicanas en la 
elección de algún ayuntamiento. 
Tras ese acuerdo, Hilario Rufino Velasco Santiago y Margarita Vázquez Vázquez 
quienes se ostentaron como indígenas mixtecos y náhuatl, respectivamente, 
consideraron que las acciones tomadas por Instituto Electoral local no garantizaron los 
derechos de participación y representación política de las personas indígenas y 
afromexicanas. 
Por lo que acudieron al Tribunal Electoral de Baja California Sur el cual confirmó el 
acuerdo del Instituto electoral. 
Tras no obtener una respuesta a su favor, acudieron a la Sala Regional Guadalajara 
que confirmó la sentencia del Tribunal local y consideró que los planteamientos que se 
hacían valer eran ineficaces, porque ya no era posible modificar las reglas para aplicarse 
en el proceso electoral en curso. Ello, se estimó, porque contravendría el principio de 
certeza. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/tepjf-ordena-al-instituto-electoral-
de-bcs-incluir-a-indigenas-y-afroamericanos-en-comicios-de-2021-6187114.html) 
 

Buscarán a contagiados de Covid casa por casa en Iztapalapa (El Sol de México, 

Manuel Cosme, p. web). 
La aplicación gratis de 100 pruebas rápidas de Covid-19 en 13 colonias barrios, pueblos 
y unidades de Iztapalapa es parte del programa Casa por Casa Detengamos al Covid-
19, el cual fue anunciado ayer por la alcaldesa, Clara Brugada.  
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Brugada fijó un plazo de tres meses para que todas las viviendas de la demarcación 
sean visitadas para practicar un tamizaje a sus dos millones de pobladores y en caso 
de resultar positivos, se aíslen y reciban asistencia médica, económica y alimentaria. 
Así, se aplicará un cuestionario a los iztapalapenses en el que se les solicitarán sus 
datos generales de identificación, presencia de síntomas como tos, dificultad para 
respirar, fiebre, entre otros, si tuvieron contacto con una persona enferma de Covid-19, 
el número de habitantes de la vivienda y si hay adultos mayores. 
Los trabajos correrán a cargo de 670 empleados de la demarcación y de la Jurisdicción 
Sanitaria, e iniciarán en 13 colonias, una por cada dirección territorial, que fueron 
seleccionadas por ser las más pobladas, entre ellas las unidades habitacionales Ermita 
Zaragoza yVicente Guerrero, los pueblos de San Andrés Tomatlán y Santa Cruz 
Meyehualco, el Barrio de Santa Bárbara, así como las colonias Apatlaco, San Miguel 
Teotongo y Juan Escutia. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/buscaran-a-contagiados-de-covid-
casa-por-casa-en-iztapalapa-pandemia-coronavirus-covid-19-iztapalapa-6187925.html) 
 

Maduro: Colombia alista ataque contra Venezuela (La Jornada, Agencia, p. web). 
Caracas. El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, denunció ayer que desde 
Colombia se preparan ataques contra las unidades militares de su país, los cuales 
podrían ejecutarse en los próximos días y cuentan con el financiamiento de su homólogo 
Iván Duque. 
“Desde Colombia se preparan ataques contra unidades militares del país con 
mercenarios entrenados bajo financiamiento de Iván Duque; se alistan ataques a finales 
de año y en los días por venir”, expresó el jefe de Estado durante el acto de la salutación 
de fin de año a la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB). 
Ante los posibles ataques, Maduro ordenó al Estado Mayor de la FANB implementar un 
plan denominado Punto 3, de fortificación y protección de todas las unidades militares 
del país. 
El plan, que se pondrá en marcha en 24 horas, estará integrado por la Milicia Nacional 
Bolivariana (componente conformado por civiles y militares retirados), el pueblo 
organizado y la FANB. 
Maduro agregó que el objetivo es manejar toda la información, de manera que se 
protejan todas las unidades militares del territorio. 
“Oído, alerta, y vayamos con el Punto 3, seguridad absoluta, fortificación, capacidad de 
reacción y las armas listas para defender la unidad militar y la paz de la república”, 
expuso. 
De igual manera, el mandatario calificó de ejemplar los seis ejercicios militares que se 
pusieron en marcha durante 2020, para “defender con las armas el territorio de la patria”. 
Maduro indicó que los próximos ejercicios militares no serán anunciados, sino que se 
harán de forma sorpresiva. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/29/mundo/maduro-colombia-alista-ataque-
contra-venezuela/) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

“Eliminar machismo no será de un día a otro": Titular del Inmujeres (El 

Universal, Redacción, p. web). 
Miércoles 30 diciembre 2020 
En México existe una cultura que no reconoce la igualdad entre hombres y mujeres, 
señaló Nadine Gasman, titular del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), quien 
confió también en que esta situación cambie en los próximos años por las políticas 
implementadas por el actual gobierno federal. 
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En entrevista con EL UNIVERSAL, Gasman Zylbermann opinó que para lograr un 
cambio la clave será promover una mayor igualdad entre hombres y mujeres. Eso, dijo, 
ayudará a transformar la cultura machista que hoy ha provocado un incremento en la 
violencia de género. 
La funcionaria destacó que el Inmujeres dio a conocer su Programa Nacional para la 
Igualdad entre Hombres y Mujeres (Proigualdad) 2020-2024, donde se establecen 267 
acciones para mejorar la vida de las mexicanas y en el que deberán colaborar alrededor 
de 40 dependencias. 
En Proigualdad se tienen definidos objetivos en seis rubros: empoderamiento 
económico, sistema de cuidados, atención de la violencia de género, liderazgo, la 
construcción de paz, y la salud y el bienestar de ellas. 
¿Qué balance hace de estos dos años de gobierno? 
—Estos dos años han sido muy intensos y con una vocación de transformación. Con 
eso construimos el Proigualdad, que es nuestra hoja de ruta y que recupera las 
principales problemáticas y aspiraciones de las mujeres. 
El Proigualdad lo que hace es definir seis objetivos principales vinculados al 
empoderamiento económico, el sistema de cuidados, la prevención, atención y 
erradicación de la violencia contra las mujeres; el liderazgo de las mujeres en lo político, 
las empresas y las comunidades; incorpora un concepto de construcción de paz y un 
tema muy importante que tiene que ver con la salud y el bienestar. 
Es a partir de esos seis objetivos que se desarrollan las líneas estratégicas y las 
acciones [para atender la igualdad de género] que son 267, las cuales están habladas, 
pactadas y planeadas con alrededor de 40 dependencias de la administración pública. 
¿Qué diferencia hay entre este programa y los de otras administraciones federales? 
—Los proigualdades anteriores eran sobre lo que le parecía al Inmujeres que debían 
hacer las secretarías, mientras que éste es sobre lo que las secretarías y las 
dependencias dijeron que podían hacer, querían hacer y están en posibilidad de hacer. 
Lo que estamos haciendo es una gran cantidad de trabajo que transversaliza la 
perspectiva de género, por ejemplo, Sedatu tiene por un lado la planificación urbana con 
perspectiva de género, pero, por otro, tiene un programa de mujeres propietarias de la 
tierra que es una asignatura pendiente muy grande. Junto con la Procuraduría Agraria 
y con apoyo nuestro están haciendo una estrategia para que las mujeres tengan acceso 
a las tierras, y las puedan escriturar. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/eliminar-machismo-no-sera-de-un-dia-otro-
titular-del-inmujeres) 
 

Dos visiones opuestas para el Lago de Texcoco (Proyecto Ambulante, Redacción). 
Martes 29 diciembre 2020 
El 25 de Agosto del 2020, el gobierno federal presentó el proyecto de Parque Ecológico 
del Lago de Texcoco (PELT) en el lugar donde se construía el Nuevo Aeropuerto de la 
Ciudad de México, el cual fue cancelado tras los resultados de una controvertida 
encuesta popular. 
En entrevista para Avispa Midia, María Trinidad Romero Velásquez, integrante del 
Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra de San Salvador Atenco (FPDT) nos 
comenta: 
“Se llevó a cabo una consulta donde decidimos participar porqué dijimos con nosotros 
o sin nosotros van a hacer lo que quieran, entonces creemos que siempre tiene que ser 
con nosotros y si queremos que sea con nosotros tenemos que participar y fue así como 
logramos que se cancelara el proyecto del aeropuerto.” 
“Sin embargo no se cancelaron todas las obras, tenemos una autopista que atraviesa 
todos nuestros ejidos que es parte del proyecto del aeropuerto, no puede ser, no puede 
estar aislado de un megaproyecto que pensaban hacer esa autopista y bueno también 
la venta ilegal de las tierras, eso pone en riesgo nuestro territorio”, puntualiza María 
Trinidad. 
El proyecto oficial 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/eliminar-machismo-no-sera-de-un-dia-otro-titular-del-inmujeres
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/eliminar-machismo-no-sera-de-un-dia-otro-titular-del-inmujeres


El PELT abarcará 12 mil 300 hectáreas y constará de tres ejes: protección ambiental 
para la zona, apertura para eventos públicos y acciones para uso público permanente. 
El proyecto gubernamental cuenta con un presupuesto de 17 mil 713 millones de pesos, 
además de un costo aproximado de operación y mantenimiento que se estima en 1,630 
millones de pesos anuales y será administrado por la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), a cargo del arquitecto Iñaki Echeverría. 
Parte de las acciones del PELT serán “recuperar lagunas y humedales con acceso 
público, como el Lago Nabor Carrillo, la Ciénega de San Juan y las lagunas de 
Xalapango, Texcoco Norte y Recreativa”. Asimismo, habrá cuerpos de agua para 
regulación hidrológica, drenes y canales. “Para ello está en desarrollo un proceso de 
licitación que permitirá restaurar 900 hectáreas del Lago Nabor Carrillo”, fue el mensaje 
oficial mediante conferencia de prensa del pasado agosto. 
Compra de tierras 
De acuerdo documentos de Conagua dentro del Plan Lago de Texcoco, se prospecta la 
Zona de Mitigación y Rescate Ecológico (ZMRE) en los terrenos aledaños a la Zona 
Federal del Lago de Texcoco (ZFLT). “Esta zona de mitigación tiene el propósito de 
mejorar la calidad de vida de la población que habita la región oriente de la Zona 
Metropolitana de la Ciudad de México”. 
En el documento reconoce la problemática de la adquisición de los terrenos y destaca 
toda una serie de beneficios del proyecto como por ejemplo que: “reduciría las 
afectaciones a la salud y aumentaría la proporción de áreas verdes por habitante. La 
primera acción sería la adquisición de predios. De aquí se derivarían el diseño y la 
ejecución del rescate de suelos y la instalación de sistemas de riego. La ZMRE constaría 
de la siguiente infraestructura: Vialidades de acceso y operación, instalación de 
sistemas de riego y sistema de drenaje.” 
“Dicha infraestructura se construiría en la región oriente de la ZMCM (en la porción norte 
y oriente de la ZFLT, principalmente en los municipios de Texcoco y Ecatepec, en el 
Estado de México. En los argumentos del proyecto se considera que la ZMRE 
propiciaría la mitigación de partículas suspendidas y beneficiaría al ordenamiento 
territorial. Sin embargo, el problema principal para llevar a cabo esta acción es la 
adquisición de los terrenos”, señala el documento. 
Luego de 14 años de que un grupo al servicio del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) retuviera cargos comunitarios, desde donde promovió la venta ilegal de tierras en 
San Salvador y violento a las personas que no querían el aeropuerto, el pasado 27 de 
septiembre se llevaron a cabo elecciones para nombrar al comisariado ejidal. 
Respecto a este suceso, Adela Romero Núñez ejidataria, quien actualmente 
representan al ejido de San Salvador Atenco nos comenta: “tenemos la misma 
afectación, las mismas tierras, los mismos ejidatarios afectados, que fuimos despojados 
porque sabemos que fue ilegal la supuesta compra de los ejidos de Atenco, todo lo 
hicieron en contubernio con la Procuraduría Agraria, el Tribunal Agrario y el Registro 
Agrario Nacional, todos estuvieron por la corrupción, no hay otro término que podamos 
manejar más que la corrupción”. 
Entre las actividades de los anteriores representantes  que fueron denunciadas se 
encuentran la venta ilegal de aguas y el constante terror que infunde este grupo de 
choque. Ante ello y el hartazgo de las personas de Atenco fue que los ejidatarios 
integrantes del FPDT lograron ser una opción confiable y ganar el comisariado. 
(https://proyectoambulante.net/?p=4561) 
 

Secretaría del Bienestar invirtió 500 mdp en San Juan del Río (El Sol de San 

Juna del Río, Monserrat García, p. web). 
Martes 29 diciembre 2020 
La Secretaría del Bienestar invirtió alrededor de 500 millones de pesos en programas 
sociales que se aplicaron en el municipio de San Juan del Río durante 2020, informó en 
rueda de prensa Humberto Segura Barrios, director regional de Programas para el 
Desarrollo. 

https://proyectoambulante.net/?p=4561


Acompañado de la regidora, Susa Águila Flores; el diputado local, Néstor Domínguez 
Luna y el economista, Yair Yáñez, Segura Barrios habló de la política social que aplica 
el Gobierno Federal, la cual consiste en la entrega directa de los apoyos. 
Dijo que en este año el programa de Pensión para Adultos Mayores cierra con beneficio 
a 11 mil 704 personas y representa recursos por 188 millones 600 mil pesos; mientras 
que en el programa Pensión para el Bienestar de las Personas con Discapacidad están 
inscritos mil 205 beneficiarios en los que se dispersó un recurso de 19 millones de pesos 
en el año. 
Del mismo modo mencionó el programa de Producción para el Bienestar, con el cual se 
dispersaron 10 millones 600 mil pesos entre mil 600 productores que ya estaban 
inscritos y se agregaron al padrón mil 100 personas que estaban fuera de los programas 
de apoyo al campo. Este sector también cuenta con asesoría legal por parte del Registro 
Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria, además del programa de Precios 
de Garantía y Bienpesca. 
(https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/secretaria-del-bienestar-invirtio-500-
mdp-en-san-juan-del-rio-6185316.html) 
 

Sector Agrario 
 
 

Grupo armado quema casas por disputa de terrenos en Chiapas (El Sol de 

México, Oscar Gómez, p. web). 
Miércoles 30 diciembre 2020 
Chiapas, San Cristóbal de las Casas. - Por lo menos 23 casas quemadas y dos personas 
desaparecidas es el saldo que dejó la agresión de un grupo armado del ejido Yashtinin 
a la comunidad El Bosque, por la disputa de 200 hectáreas de tierra que delimita esas 
poblaciones del municipio de San Cristóbal de las Casas, en el estado de Chiapas. 
Trascendió que habitantes de El Bosque no respetaron los acuerdos asentados en una 
minuta firmada en 2018 e ingresaron a tierras de Yashtinin a realizar tala de árboles, lo 
que ocasionó la molestia de estos últimos y el posterior ataque y quema de viviendas. 
Datos del Frente Democrático Revolucionario de Obreros y Campesinos, Coordinadora 
Comunista Proletaria y Popular (FDROC_CCPP) señalan que aproximadamente a las 
7:30 horas de ayer un grupo de unas 350 personas provenientes del ejido Yashtinin 
atacó con armas de fuego de alto calibre a los habitantes de la comunidad El Bosque. 
“Fueron quemadas varias casas. Mujeres, niños y ancianos se encuentran dispersos en 
las montañas. Secuestraron a dos compañeros de nombres Arturo Gómez y Alejandro 
Gómez; se desconoce su paradero”. 
En agosto de 2018 se dio la retención de 13 personas por más de 17 días por la misma 
disputa de tierras, pero luego de que los habitantes de Yashtinin otorgarán 200 
hectáreas de tierra a El Bosque, incluyendo el panteón dentro de la comunidad, acuerdo 
tomado tras otra reunión con autoridades del Gobierno del estado, se logró la liberación 
de las personas, siendo éste el último antecedente registrado. 
En la minuta de esa fecha se dijo que “El ejido Pedernal Yashtinin se compromete, por 
conducto de la Asamblea General, otorgar las facilidades al sector agrario para la 
división legal definitiva del paraje El Bosque con la superficie otorgada de las 200 
hectáreas, asimismo, a regular y respetar la integridad física de los servidores públicos 
que realicen los trabajos”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/grupo-armado-quema-casas-
por-disputa-de-terrenos-en-chiapas-6187502.html) 
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Llegan en enero un millón 309 mil 400 vacunas 
de Pfizer, anuncia López Obrador 

 

Miércoles 30 diciembre 2020 / Alonso Urrutia y Néstor Jiménez 

La próxima semana arribarán al país otras 53 mil dosis de la vacuna contra el 
Covid-19 de Pfizer y a partir del 11 de enero se tiene prevista la llegada de 436 
mil 800 dosis en cada una de las siguientes tres semanas, anunció el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Con Pfizer cubrimos, ese es el estimado, todo el 
grupo de médicos, enfermeras, trabajadores de la salud, que se calcula en 750 
mil personas. 
Al detallar la logística organizada por el gobierno federal de la llegada del 
biológico, el mandatario explicó que con las primeras 53 mil se avanzará en la 
vacunación del personal médico de la Ciudad de México y el estado de México 
y 8 mil 775 se enviarán a Saltillo; a partir de 11 de enero, cuando llegue el primer 
paquete de 436 mil 800 dosis, se comenzará a canalizar directamente a los 
estados, para una aplicación amplia al personal médico, que se complementará 
con dos envíos más de Pfizer el 18 y 25 de enero. 
En el plan diseñado por las autoridades se contempla la recepción, en el primer 
trimestre de 2021, de 8 millones de dosis de la vacuna de la farmacéutica china 
CanSino –2 millones en enero y el resto entre febrero y marzo–, además de 3.2 
millones de dosis de Pfizer en febrero y 5 millones para marzo. Con ello, apuntó 
López Obrador, se tiene previsto, con el apoyo del Ejército y la Marina, la 
distribución a las comunidades para entrar en la segunda etapa de inmunización 
a los adultos mayores, comenzando por los de más edad. 
Para tal efecto, agregó, se operaría de manera similar a la entrega de los apoyos 
de los programas del bienestar en los 10 mil centros integradores que operan en 
ese programa. Ya estamos trabajando en este plan, interviene todo el gobierno. 



En una tercera instancia, reiteró, se aplicará a los maestros de las entidades 
donde estén en semáforo verde para acelerar el regreso a las clases 
presenciales. 
Durante la presentación del balance semanal de la situación de la epidemia, el 
secretario de Salud, Jorge Alcocer, señaló que en general, puedo decir que se 
mantiene la tendencia de reducción en el país. El subsecretario de Salud Hugo 
López-Gatell aseveró que entre la semana 50 a la 51 se detectó una reducción 
inicial en la frecuencia de casos de 13 por ciento, aunque esto podría modificarse 
y que el descenso sea en una proporción menor, pues la positividad de casos es 
de cuatro de cada 10 pruebas. 
 
Tendencia ascendente en seis entidades 
 
La pregunta natural es si esto es ya una tendencia definitiva. La respuesta es: 
no necesariamente. Esto hay que monitorearlo todos los días. En general, son 
seis entidades las que tienen la tendencia de ascenso rápido (Ciudad de México, 
estado de México, Hidalgo, Morelos, Baja California y Guanajuato), otras están 
en periodo intermedio, que están en naranja, y se sostienen Chiapas y 
Campeche con mínima actividad epidémica. 
López-Gatell recordó que las grandes metrópolis tienen mayores problemas para 
reducir las tendencias epidemiológicas; a pesar de ello la baja en la movilidad 
decretada en el Valle de México se reflejó en una reducción en el número de 
casos en esta semana, aunque esto aún no se expresa ni en el número de 
fallecimientos ni en la ocupación hospitalaria, tanto en la Ciudad de México como 
en el estado de México. 
Destacó que Morelos e Hidalgo muestran comportamientos similares al alza en 
semanas recientes como parte de una megalópolis. Por el contrario, destacó que 
en Chihuahua, Zacatecas y Durango, que estuvieron con semáforo rojo 
recientemente, se registra una tendencia a la baja y al control de la epidemia. 
Al abundar en torno a la adquisición de las vacunas, López Obrador comentó 
que con Pfizer, además del 1.4 millones en enero, hay compromiso de otras 3 
millones de dosis en febrero y cinco en marzo. Asimismo, con CanSino, el 
acuerdo son 8 millones en el primer trimestre, por lo que se podrá cumplir con 
las primeras etapas de vacunación a personal médico, adultos mayores y 
posteriormente a maestros y enfermos crónicos. 
En la conferencia donde se entregaron, de manera simbólica, condecoraciones 
Miguel Hidalgo a los 980 hospitales dedicados a atender pacientes con Covid-
19, el Presidente se refirió a los movimientos que a nivel nacional e internacional 
rechazan la vacunación. No tenemos ese problema, la gente sí va a vacunarse 
porque hay una tradición. La gente tiene confianza que no vamos a aplicar algo 
que los perjudique, no creo que haya ningún problema. 
Aclaró que la gente tiene libertad de elegir y si voluntariamente optan por no 
vacunarse se respeta la decisión, todo es voluntario, nada por la fuerza, nada 
obligatorio. 
En torno a una denuncia de que en Rayón, estado de México, se aplicó la vacuna 
al director del Hospital López Mateos y a toda su familia, el Presidente ofreció 
investigar y proceder si en efecto ocurrió. Enfatizó que se buscará evitar el 
influyentismo, porque saltarse la fila en la vacunación, dijo, es un asunto inmoral. 
Tras anunciar que canceló su gira al sureste en esta semana para dar 
seguimiento a la situación de la epidemia en el Valle de México, hizo un llamado 



a médicos y enfermeras de los estados con menor incidencia de la epidemia a 
venir a ayudar voluntariamente a la Ciudad de México para salvar vidas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Consultan empresas mexicanas a Rusia y Pfizer 

sobre vacunas 

 

Miércoles 30 diciembre 2020 / Rafael López 

Empresarios mexicanos han iniciado ya contactos y trámites con farmacéuticas 

extranjeras para obtener y poder vender, distribuir y aplicar en nuestro país la 

vacuna contra el SARS-CoV-2. 

Se trata de los primeros inversionistas que dan a conocer su interés por adquirir 

y comercializar el biológico, luego de que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador dio luz verde a que la iniciativa privada compre en el extranjero la 

vacuna para venderla y aplicarla al público en general en México. 

Entre dichos empresarios se encuentran los propietarios de Laboratorio Santo 

Domingo, con sede en Guadalajara, Jalisco, quienes se han acercado al 

gobierno ruso para importar la vacuna Sputnik V con el fin de venderla en México, 

y maquiladores de Baja California que confirmaron haber tenido acercamiento 

con Pfizer para adquirir las dosis de inmunización de esta farmacéutica para 

aplicarla a sus empleados. 



Jesús Ortega Martínez, director de Laboratorio Santo Domingo, reveló a 

MILENIO que ya hicieron los primeros acercamientos con autoridades rusas para 

analizar la importación de la vacuna Sputnik V. 

“A nosotros sí nos encantaría incluir el sistema de vacunación para la unidad de 

negocio, y estamos en espera de que se pueda. Inclusive ya tuvimos 

acercamiento con la embajada Rusa, y estamos en pláticas para poder hacer la 

solicitud formal de la posibilidad para importar la vacuna”, explicó. 

Al respecto, Juan José González, director Médico de Laboratorio Santo 

Domingo, señaló que el trámite de importación de vacunas puede tardar entre 3 

y 4 meses. 

“Como tal, el inicio de trámites ya lo hicimos el mes pasado y esperamos que las 

autoridades nos autoricen y revisen. De entrada, hay que tener un refrigerador 

especial a menos de 60 grados, una serie de bitácoras de vacunas que tienes 

que vigilar, y es un procedimiento un poco engorroso. Pero, afortunadamente, 

como ya tenemos banco de sangre, para nosotros será muy sencillo”, detalló. 

Ortega Martínez señaló que en este momento desconocen cuál sería el costo al 

público de la vacuna. 

Por separado, Salvador Díaz González, presidente de la Asociación de 

Industriales de la Mesa de Otay, en Tijuana, Baja California, anunció que este 

organismo ya contactó a Pfizer con el fin de adquirir su vacuna anticovid para 

inmunizar a los empleados de las empresas a las que representa. 

“Ya se tiene el contacto con la farmacéutica, que es la misma que provee las 

vacunas al gobierno federal, esto luego del anuncio que hizo el Presidente de la 

libre compra”, mencionó el representante de los maquiladores en Tijuana. 

Destacó que para los empresarios adquirir las dosis contra el virus “es más 

económico que las pruebas para detectar covid y lo principal es que ayuda a la 

salud del personal”. 

De acuerdo con Díaz González, Pfizer expuso que sí habrá disponibilidad de 

vacunas para su compra por parte de empresas privadas, pero deberán esperar 

a que estén listos los sistemas de ultracongelación que requiere el biológico 

desarrollado por la farmacéutica. 

Mientras tanto, trabajan en la aceleración de los trámites para la importación de 

las mismas, declaró el dirigente empresarial bajacaliforniano. 

Por su parte, el gobernador de Nuevo León, Jaime Rodríguez, informó de una 

reunión con empresarios de la entidad y el secretario estatal de Salud, Manuel 

de la O Cavazos, para analizar la compra en el extranjero de la vacuna. 

“Esperemos que la declaración (de López Obrador) no se quede en un discurso 

porque luego va a ser que la Cofepris no nos dé permiso y vamos a seguir 

teniendo problemas. Dejaré lo que tenga que dejar de hacer para comprar la 

vacuna y los empresarios han hecho el ofrecimiento de comprarla para todos los 

trabajadores y eso es bueno, tenemos que hacer todos un esfuerzo”, refirió el 

mandatario neoleonés. 

 

Cuatro lotes más 

 

El presidente Andres Manuel López Obrador explicó que Pfizer entregará en 

enero un millón 420 mil 575 vacunas con las que se planea inmunizar a todo el 



personal médico, por lo que presentó un plan de vacunación que consiste en la 

llegada de cuatro lotes de dosis. 

Además, el presidente señaló que en enero iniciará la vacunación de adultos 

mayores con dosis del laboratorio chino CanSino: “Se estableció un convenio de 

8 millones de dosis de enero a marzo de esta vacuna, es una dosis y no requiere 

de bajas temperaturas, de modo que al tener esta vacuna disponible vamos a 

iniciar desde enero la vacunación de adultos mayores”. 

Finalmente, el presidente López Obrador canceló su gira por Chiapas durante 

Año Nuevo, con el fin de permanecer en Ciudad de México para atender la crisis 

por covid-19. 

“Ya no vamos a salir, porque estamos ampliando el número de camas y 

equipando hospitales en Ciudad de México para atender enfermos, tenemos 

disponibilidad, pero no queremos confiarnos”, explicó. 

 

Hospitalizan a Diego Sinhue 

 

El gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez, fue hospitalizado de 

manera preventiva la noche del lunes, informó ayer el secretario de Salud del 

estado, Daniel Díaz Martínez. 

El mandatario estatal había dado positivo a covid el 19 de diciembre, cuando se 

informó que no presentaba síntomas y permanecería aislado. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

No habrá otro apagón, dice López Obrador 

 

Martes 29 diciembre 2020 / Néstor Jiménez y Alonso Urrutia 

Tras el apagón del lunes en el servicio de energía eléctrica que afectó a 10.5 

millones de personas por un par de horas, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador sostuvo que son cortes que no se volverán a repetir, y se trató de un 

desbalance que ocasionó la operación de manera automática del sistema de 

seguridad del Sistema Nacional Eléctrico. 

“Ante la pregunta de si va a seguir sucediendo, yo puedo adelantar que no; 

tenemos un buen servicio de energía eléctrica”, indicó este martes en su 

conferencia de prensa diaria. 

Explicó que se trató de un desbalance debido a que salieron de operación unas 

plantas, lo que generó un “descontrol” en todo el sistema eléctrico que está 

interconectado, por lo que cuando hay una falla afecta no sólo a un estado, sino 

también a estados vecinos. Además, detalló que fueron 12 los estados que se 

quedaron sin energía eléctrica, mismo que se restableció dos horas después, 

por lo que reconoció a los técnicos de la CFE por su labor. 

Al adelantar que hoy se presentará un informe sobre las causas del apagón, 

recordó que su administración ha emprendido un rescate de la CFE ante los 

“jugosos negocios” que buscaban realizar en el sector eléctrico, lo que llevaba a 

gobiernos pasados a asegurar que la Comisión tenía muchas fallas, con un 

objetivo privatizador de fondo. 



“Claro, cuando pasan estas cosas, los que están a favor de la privatización, los 

que querían desaparecer a la CFE para quedarse con el mercado de la industria 

eléctrica y hacer jugosos negocios, cobrando muy cara la energía, pues ellos van 

a decir que no funciona la CFE, lo que han hecho siempre. Cada vez que iban a 

privatizar decían que era muy malo el servicio”. 

No hay que padecer amnesia, agregó el mandatario al subrayar que “había una 

campaña de que si no se privatizaba la energía eléctrica nos íbamos a quedar 

sin luz, por eso se debía abrir el mercado”, lo cual adujo a un propósito de 

“acabar” a la CFE. 

Si se hubiera concretado la privatización de la industria eléctrica por completo y 

continuado cerrando plantas para comprar la energía a empresas particulares 

sobre todo extranjeras, advirtió, “se hubiese continuado aumentando el precio de 

la energía eléctrica, porque eso fue lo que sucedió en el periodo neoliberal”. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Un incendio y carga de energías renovables 

causaron apagón: CFE-Cenace 

 

Martes 29 diciembre 2020 / Julio Gutiérrez 

Ciudad de México. Un incendio en pastizales de Tamaulipas y una carga máxima 

histórica de energías renovables en las líneas de transmisión eléctricas del país, 

provocaron el apagón que dejó ayer a 10.5 millones de personas sin servicio de 

luz por poco más de una hora y media, dieron a conocer la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) y el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace). 

En una videoconferencia para presentar los detalles del evento, Manuel Bartlett, 

director general de la CFE, dijo que la empresa “lejos de ser el problema fue 

parte de la solución” y reiteró lo dicho por el presidente, Andrés Manuel López 

Obrador, que un evento como este “no volverá a ocurrir, porque ya conocemos 

las causas”. 

Noé Peña, director de CFE transmisión, informó que debido a un efecto 

provocado por el frente frío 23, fuertes vientos iniciaron un incendio en el pastaje 

debajo de una línea de transmisión que conecta Ciudad Victoria y Lineares, 

específicamente en el municipio de Padilla en Tamaulipas. 



“Se inició un incendio en el pastaje debajo de la línea de transmisión, un incendio 

de 30 hectáreas de pasto, el viento estaba entre 60 y 70 km por hora, la humedad 

era de 40 por ciento y había condiciones para el incendio, Nos provoca una falla 

entre los conductores de la línea de transmisión y la tierra. Fue un evento 

fortuito”, explicó el directivo. 

Después del incendio, salió de servicio una línea entre Linares y Ciudad Victoria, 

y luego se afectó a otra segunda línea. En primera instancia, las afectaciones 

fueron en el noreste, luego en el occidente y por último en el centro del país. 

Carlos Meléndez, director general del Cenace, informó que el Sistema 

Interconectado Nacional estaba en la demanda media, pero también hubo una 

integración “histórica” de la generación de energías renovables. 

“El sistema era débil en ese momento por la alta interacción de las energías 

renovables y las líneas de transmisión fuera de servicio. Fue cuando se presentó 

la inestabilidad en el Sistema Interconectado (por donde corre toda la energía 

eléctrica del país)”, comentó el director del Cenace. 

La interrupción total tuvo una duración de una hora 44 minutos, explicó. 

Guillermo Nevárez, director general de CFE distribución, mencionó que en 20 

minutos se logró recuperar a cinco millones de los clientes afectados, y en 40 

minutos el resto. 

Carlos Andrés Morales Mar, director corporativo de operaciones de la CFE, 

apuntó que 11 centales de ciclo combinado salieron de operación, que son las 

de mayor eficiencia y de última generación, también salieron dos 

geotermoeléctricas, cuatro pequeñas hidroeléctricas y solamente una central 

termoeléctrica en Mazatlán. 

La afectación para la CFE fue de mil 218 megawatts, y las empresas externas 

tuvieron afectaciones por cuatro mil 84 megawatts, aclaró. 

Un riesgo en 4 años las energías renovables: Cenace 

Según Meléndez, director general del Cenace, en los próximos cuatro años, la 

integración de las energías renovables a las líneas de transmisión de electricidad 

tendrán que ser de 50 por ciento en escenarios de demanda mínimos en invierno. 

“Se han otorgado un número excesivo de permisos a la generación renovables 

variables, derivado de la desarticulación de la planeación del Sistema Eléctrico 

Nacional… es un riesgo”, declaró. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Protección Civil de Tamaulipas desmiente oficio 

de CFE sobre incendio previo a apagón 

 

Miércoles 30 diciembre 2020 / Ivette Saldaña 

Protección Civil de Tamaulipas afirmó que es falso  el oficio que presentó esta 

tarde la Comisión Federal de Electricidad (CFE) como prueba de que un incendio 

generó el apagón del lunes 28 de diciembre y que los hechos no corresponden 

a la realidad. 

El coordinador estatal de Protección Civil de Tamaulipas, Pedro Granados, dijo 

que el oficio que mostraron funcionarios de CFE es apócrifo, porque esa firma 

no corresponde a Emmanuel González Márquez, no tiene sellos y el número de 

folio no es real. 

En el documento se hace una relatoría de hechos que tampoco existieron, dijo, 

porque en el texto que mostró CFE se afirma que a las 3 de la tarde del 28 de 

diciembre de 2020 se recibió una llamada de la línea de emergencia de 911 para 

reportar un incendio en pastizales a la orilla de la carretera federal 85 Victoria-

Monterrey, lo cual no ocurrió.  

Además de que en dicho documento se hace una relatoría de hechos que 

tampoco existieron porque en el texto que mostró CFE se afirma que a las 3 de 

la tarde del 28 de diciembre de 2020 se recibió una llamada de la línea de 



emergencia de 911 donde se reportó un incendio en pastizales a la orilla de la 

carretera federal 85 Victoria-Monterrey, lo cual no ocurrió. 

Fue hasta las 5 de la tarde cuando “recibimos un audio de una persona de 

bomberos del municipio de Ciudad Victoria que dijo que una persona de CFE 

reportaba un incendio en la zona de El Barretal”. 

Granados afirmó: “No fue requerido el servicio (de Protección Civil) porque de 

alguna forma ellos lo estaban resolviendo, incluso no participamos en ese 

incendio. Se nos hace raro que se nos involucre con un supuesto oficio donde 

hacen toda una narrativa con otros horarios… no se apega a la realidad habla 

de unidades que no son, no trae sellos, la firma no es…”. 

Tampoco se tiene registro en el C4 de que alguien haya llamado al 911 para 

reportar ese incendio que fue teóricamente a medio día y que provocó el 

problema de la transmisión eléctrica. 

Otra falsedad, aseguran, es que a las 3:20 de la tarde salió la unidad número 01 

para verificar el reporte, porque “el acuario uno, es una unidad que está 

descompuesta, tiene mucho tiempo descompuesta, hay muchas inconsistencias 

en ese oficio”. 

Pudo haber participado alguien de Protección Civil de otro municipio, pero el 

oficio dice que se emitió por Protección Civil de Tamaulipas y la firma el director 

de coordinación con municipios de esa instancia, Emmanuel González Márquez, 

pero él desconoce la firma y el documento. 

“Él (González Márquez) trabaja con nosotros pero él no reconoce ese oficio, esa 

firma, no es de él y varios elementos que no muestran consistencia. Se nos hace 

raro que se haya utilizado ese oficio”, añadió. 

La tarde de este miércoles, la Comisión Federal de Electricidad informó que el 

desbalance que provocó el apagón que afectó el lunes pasado a 10.3 millones 

de personas en diferentes estados del país fue originado por un incendio 

"importante" en un pastizal de 30 hectáreas en Padilla, Tamaulipas.  

El director de la CFE, Manuel Bartlett, respaldó la versión del incendio. 

En conferencia de prensa, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) informó 

que un incendio en pastizales en la carretera Federal 85 Victoria-Monterrey, en 

Tamaulipas, fue el origen del apagón del lunes, situación que se exacerbó por el 

“otorgamiento excesivo” de permisos de fuentes alternas. 

“No se volverá a repetir ese evento, porque conociendo como es el evento, 

tenemos los elementos para que no se vuelva a presentar”, dijo el director 

general de CFE, Manuel Bartlett. 

Se trató de un “caso fortuito”, dijo, y “lejos de que la CFE haya sido responsable, 

(…) ha sido el sostén de esta situación”, pues al salir de operación las plantas 

de energía renovable del sector privado, entraron a producir las plantas 

convencionales del gobierno.  

En la conferencia para informar los resultados de la investigación que realizaron 

el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) y CFE, el director general del 

Cenace, Carlos Gonzalo Meléndez, explicó que “se han otorgado un número 

excesivo de permisos a generación renovable variables, derivado de la 

desarticulación de la planeación del Sistema Eléctrico Nacional”. 

Agregó que se perdió la confiabilidad del Sistema Interconectado Nacional, pero 

que fue un problema del sistema eléctrico en su conjunto el que afectó la 



generación de 9 mil 262 megawatts, de los cuales 6 mil 671 megawatts fueron 

de plantas convencionales, térmicas y ciclo combinado; y 2 mil 591 megawatts 

de generación renovable, de los cuales mil 714 megawatts fueron fotovoltaicos 

y 877 megawatts eólicos. 

Al tenerse “una generación histórica de energías renovables el sistema era débil, 

por la alta integración de energías renovables y por las líneas de transmisión que 

quedaron fuera de servicio, se presentó una inestabilidad”, dijo. Todo ello porque 

se “ha otorgado un número excesivo de permisos a generación renovable 

variables derivado de la desarticulación de la planeación del sistema eléctrico 

nacional”. 

El director de CFE Transmisión, Noé Peña Silva, explicó que con el incendio de 

30 hectáreas de pastizales y por los fuertes vientos por el frente frío 23, hubo 

una falla del conductor a tierra que sacó de operación a una línea de transmisión 

de Victoria, Tamaulipas, a Linares, Nuevo León. 

Al no poder transmitir energía eléctrica esas líneas de transmisión, se hicieron 

reacomodos en los flujos de electricidad que produjeron oscilaciones entre la 

demanda y el suministro, por lo que se activó el sistema de protección, se 

sacaron de operación plantas y se interrumpió el suministro en la zona de Nuevo 

León, que luego se extendió a otros estados hasta la península de Yucatán. 

El director general de Intermediación y Contratos Legados de CFE, Mario 

Morales Vielmas, dijo que el otorgamiento excesivo de permisos para fuentes 

alternas originó un grave problema porque las energías convencionales tienen 

que respaldar cuando hay una contingencia, ya que las renovables no lo pueden 

hacer. 

Así, “una falla normal que se puede atender de manera tradicional se exacerba 

y se va a condiciones extremas”, agregó, por la gran dependencia de fuentes de 

generación renovable que el día del evento fue de 28.13%. 

Expuso que la CFE realiza mantenimiento a sus instalaciones y que siguen en 

curso las inversiones y la modernización. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ratifica TEPJF acuerdo del INE sobre elección de 

candidatos indígenas 

 

Martes 29 diciembre 2020 / Enrique Méndez 

Ciudad de México. La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 

la Federación (TEPJF) ratificó el acuerdo del Instituto Nacional Electoral (INE) 

que amplió de 13 a 21 los distritos donde los partidos deben designar candidatos 

indígenas a diputado federal en la siguiente legislatura. 

En la sentencia aprobada por unanimidad de votos en la sesión virtual de esta 

tarde, los magistrados también instruyeron al INE hacer extensivas este tipo de 

medidas a grupos sociales que tradicionalmente han sido colocados en 

desventaja 

“Personas con discapacidad y todas aquellas comunidades o grupos que 

usualmente se han visto sub representados o en situación de vulnerabilidad y 

por virtud de ello no cuentan con representación legislativa, como la comunidad 

LGBTI+ o personas afro descendientes”, indicó la magistrada Mónica Soto 

Fregoso, al fundamentar su proyecto. 

El acuerdo también da vista al Congreso de la Unión para que legisle en 

garantizar la debida representación política de todos los grupos en desventaja 

porque, señaló la magistrada, las medidas de esta tarde son temporales y el 

poder Legislativo tiene en sus manos hacer que sean realidad en una 

democracia inclusiva e incluyente. 

El tribunal desechó así la impugnación de los partidos, que reclamaron el 

acuerdo del INE, de noviembre pasado, no obstante el tribunal instruyó al 



Consejo General que defina específicamente los distritos electorales que 

deberán asignarse a fórmulas de candidatos indígenas. 

Soto Fregoso pidió tener presente que en la actual legislatura solo 13 

diputaciones corresponden a personas indígenas, esto es 2.6 por ciento del total 

de la cámara, y que de ellos 10 son hombres y tres mujeres. 

Definió que con su decisión, el INE reforzó y amplió esta acción afirmativa para 

mejorar condiciones que garanticen que mujeres y pueblos y comunidades 

indígenas cuenten con mayores condiciones de ser postulados y tutelar su 

acceso efectivo a la representación política, históricamente en situación de 

desventaja. 

La Sala Superior desechó, en contraste, un recurso ciudadano que pedía que los 

partidos designen al menos 10 por ciento de candidatos a diputados federales a 

personas de la comunidad LGBTI+. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

TEPJF ordena al Instituto Electoral de BCS 

incluir a indígenas y afroamericanos en comicios 

de 2021 

 

Martes 29 diciembre 2020 / Sarahi Uribe 

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF) ordenó al Instituto Estatal Electoral de Baja California Sur implementar 

la inclusión de la población indígena y afromexicana en el presente proceso 

electoral 2020-2021. 

Ello luego de que el pasado 12 de octubre, el Consejo General del esa entidad 

federativa emitiera un acuerdo con diversas modificaciones y adiciones al 

Reglamento para el registro de candidatas y candidatos a cargos de elección 

popular, con el cual se vinculó a los partidos políticos para que, entre otras cosas, 

en la elección de diputaciones postularan en un distrito una fórmula compuesta 

por personas que se auto adscriban como indígenas, afromexicanas, con 

discapacidad o jóvenes, así como que incluyeran una fórmula de candidaturas 

integrada por personas indígenas o afromexicanas en la elección de algún 

ayuntamiento. 

Tras ese acuerdo, Hilario Rufino Velasco Santiago y Margarita Vázquez Vázquez 

quienes se ostentaron como indígenas mixtecos y náhuatl, respectivamente, 

consideraron que las acciones tomadas por Instituto Electoral local no 



garantizaron los derechos de participación y representación política de las 

personas indígenas y afromexicanas. 

Por lo que acudieron al Tribunal Electoral de Baja California Sur el cual confirmó 

el acuerdo del Instituto electoral. 

Tras no obtener una respuesta a su favor, acudieron a la Sala Regional 

Guadalajara que confirmó la sentencia del Tribunal local y consideró que los 

planteamientos que se hacían valer eran ineficaces, porque ya no era posible 

modificar las reglas para aplicar en el proceso electoral en curso . Ello, se estimó, 

porque contravendría el principio de certeza. 

La sentencia de la Sala Regional fue recurrida y, en sesión pública no presencial 

del día de hoy, las magistradas y los magistrados revocaron la resolución 

impugnada, considerando que la inclusión de acciones afirmativas no constituye 

modificaciones fundamentales a las normas rectoras del proceso, por lo que no 

trastocan el principio de certeza. 

Luego, en plenitud de jurisdicción, determinaron modificar la sentencia del 

Tribunal local, así como el acuerdo emitido por el IEEBCS, al considerar que no 

se garantizó la participación política, ni la representación de los indígenas y 

afromexicanos en el proceso electoral en curso. 

Por ello, la Sala Superior ordenó al Consejo General del IEEBCS que implemente 

acciones afirmativas que conforme a sus atribuciones logre la inclusión 

garanticen el acceso efectivo a los cargos públicos de la población indígena y 

afromexicana en esa entidad, medidas que se aplicarán en el presente proceso 

electoral. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Buscarán a contagiados de Covid casa por casa 

en Iztapalapa 

 

Miércoles 30 diciembre 2020 / Manuel Cosme 

La aplicación gratis de 100 pruebas rápidas de Covid-19 en 13 colonias barrios, 

pueblos y unidades de Iztapalapa es parte del programa Casa por Casa 

Detengamos al Covid-19, el cual fue anunciado ayer por la alcaldesa, Clara 

Brugada. 

Brugada fijó un plazo de tres meses para que todas las viviendas de la 

demarcación sean visitadas para practicar un tamizaje a sus dos millones de 

pobladores y en caso de resultar positivos, se aíslen y reciban asistencia médica, 

económica y alimentaria. 

Así, se aplicará un cuestionario a los iztapalapenses en el que se les solicitarán 

sus datos generales de identificación, presencia de síntomas como tos, dificultad 

para respirar, fiebre, entre otros, si tuvieron contacto con una persona enferma 

de Covid-19, el número de habitantes de la vivienda y si hay adultos mayores. 

Los trabajos correrán a cargo de 670 empleados de la demarcación y de la 

Jurisdicción Sanitaria, e iniciarán en 13 colonias, una por cada dirección 

territorial, que fueron seleccionados por ser las más pobladas, entre ellas las 

unidades habitacionales Ermita Zaragoza yVicente Guerrero, los pueblos de San 

Andrés Tomatlán y Santa Cruz Meyehualco, el Barrio de Santa Bárbara, así 

como las colonias Apatlaco, San Miguel Teotongo y Juan Escutia. 



En caso de que haya alguien con sospecha de estar contagiado, se le canalizará 

al kiosco itinerante cercano para aplicarle una prueba rápida, a fin de determinar 

en 20 minutos si es positivo o negativo a coronavirus. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Maduro: Colombia alista ataque contra Venezuela 

 

Martes 29 diciembre 2020 / Agencia 

Caracas. El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, denunció ayer que desde 

Colombia se preparan ataques contra las unidades militares de su país, los 

cuales podrían ejecutarse en los próximos días y cuentan con el financiamiento 

de su homólogo Iván Duque. 

“Desde Colombia se preparan ataques contra unidades militares del país con 

mercenarios entrenados bajo financiamiento de Iván Duque; se alistan ataques 

a finales de año y en los días por venir”, expresó el jefe de Estado durante el 

acto de la salutación de fin de año a la Fuerza Armada Nacional Bolivariana 

(FANB). 

Ante los posibles ataques, Maduro ordenó al Estado Mayor de la FANB 

implementar un plan denominado Punto 3, de fortificación y protección de todas 

las unidades militares del país. 

El plan, que se pondrá en marcha en 24 horas, estará integrado por la Milicia 

Nacional Bolivariana (componente conformado por civiles y militares retirados), 

el pueblo organizado y la FANB. 



Maduro agregó que el objetivo es manejar toda la información, de manera que 

se protejan todas las unidades militares del territorio. 

“Oído, alerta, y vayamos con el Punto 3, seguridad absoluta, fortificación, 

capacidad de reacción y las armas listas para defender la unidad militar y la paz 

de la república”, expuso. 

De igual manera, el mandatario calificó de ejemplar los seis ejercicios militares 

que se pusieron en marcha durante 2020, para “defender con las armas el 

territorio de la patria”. 

Maduro indicó que los próximos ejercicios militares no serán anunciados, sino 

que se harán de forma sorpresiva. 

En otro orden, el mandatario venezolano señaló que es inconstitucional la 

reforma del estatuto de transición aprobada por la Asamblea Nacional el fin de 

semana, que busca seguir operando en 2021. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

“Eliminar machismo no será de un día a otro": 

Titular del Inmujeres 

 

Miércoles 30 diciembre 2020 / Redacción 

En México existe una cultura que no reconoce la igualdad entre hombres y 

mujeres, señaló Nadine Gasman, titular del Instituto Nacional de las Mujeres 

(Inmujeres), quien confió también en que esta situación cambie en los próximos 

años por las políticas implementadas por el actual gobierno federal. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, Gasman Zylbermann opinó que para lograr 

un cambio la clave será promover una mayor igualdad entre hombres y mujeres. 

Eso, dijo, ayudará a transformar la cultura machista que hoy ha provocado un 

incremento en la violencia de género. 

La funcionaria destacó que el Inmujeres dio a conocer su Programa Nacional 

para la Igualdad entre Hombres y Mujeres (Proigualdad) 2020-2024, donde se 

establecen 267 acciones para mejorar la vida de las mexicanas y en el que 

deberán colaborar alrededor de 40 dependencias. 

En Proigualdad se tienen definidos objetivos en seis rubros: empoderamiento 

económico, sistema de cuidados, atención de la violencia de género, liderazgo, 

la construcción de paz, y la salud y el bienestar de ellas. 

¿Qué balance hace de estos dos años de gobierno? 



—Estos dos años han sido muy intensos y con una vocación de transformación. 

Con eso construimos el Proigualdad, que es nuestra hoja de ruta y que recupera 

las principales problemáticas y aspiraciones de las mujeres. 

El Proigualdad lo que hace es definir seis objetivos principales vinculados al 

empoderamiento económico, el sistema de cuidados, la prevención, atención y 

erradicación de la violencia contra las mujeres; el liderazgo de las mujeres en lo 

político, las empresas y las comunidades; incorpora un concepto de construcción 

de paz y un tema muy importante que tiene que ver con la salud y el bienestar. 

Es a partir de esos seis objetivos que se desarrollan las líneas estratégicas y las 

acciones [para atender la igualdad de género] que son 267, las cuales están 

habladas, pactadas y planeadas con alrededor de 40 dependencias de la 

administración pública. 

¿Qué diferencia hay entre este programa y los de otras administraciones 

federales? 

—Los proigualdades anteriores eran sobre lo que le parecía al Inmujeres que 

debían hacer las secretarías, mientras que éste es sobre lo que las secretarías 

y las dependencias dijeron que podían hacer, querían hacer y están en 

posibilidad de hacer. 

Lo que estamos haciendo es una gran cantidad de trabajo que transversaliza la 

perspectiva de género, por ejemplo, Sedatu tiene por un lado la planificación 

urbana con perspectiva de género, pero, por otro, tiene un programa de mujeres 

propietarias de la tierra que es una asignatura pendiente muy grande. Junto con 

la Procuraduría Agraria y con apoyo nuestro están haciendo una estrategia para 

que las mujeres tengan acceso a las tierras, y las puedan escriturar. 

A pesar de estas acciones la violencia contra la mujer sigue, ¿por qué? 

—Estamos en una cultura patriarcal, machista, desigual, donde culturalmente no 

reconocemos la igualdad entre hombres y mujeres, y esta cultura machista le 

dice a ellos: ‘Ellas no son iguales a ti y tú puedes disciplinarlas, hacer uso de su 

cuerpo’, es muy profundo el cambio cultural que se requiere. 

Estamos muy preocupadas por todos los tipos de violencia y por eso fue que en 

el marco de la pandemia se decidió que la atención a la violencia contra las 

mujeres fuera un servicio esencial, porque sabíamos que había un riesgo en el 

“Quédate en casa” que pudiera exponer a las mujeres a más violencia y que 

tuvieran la posibilidad de pedir ayuda. 

¿Cuánto tiempo podría pasar para que se dé ese cambio cultural que se espera? 

—Es un cambio cultural profundo, implica un cambio de mentalidad muy 

importante. A mí personalmente me parece que los jóvenes hombres ya están 

cambiando y que las mujeres jóvenes también están cambiando, de tal manera 

que cosas que parecían normales y naturales antes, hoy día no se aceptan entre 

chicos y chicas jóvenes, pero es muy difícil saber cómo va a evolucionar [la 

cultura]. 

Yo espero que de pronto veamos los próximos años cambios importantes que 

tiene que ver con la suma de todo esto; hoy por hoy las jóvenes están 

empoderadas, ya no aceptan lo que hubiera aceptado mi abuela, mi mamá o 

hasta yo. 



La gente ya sabe que la violencia contra las mujeres es un delito y soy de las 

que cree que vamos a ver cambios muy importantes en la cultura en los próximos 

años, pero no es de un día para otro, no es de un año para otro. 

¿Entonces hay resistencias a ese cambio cultural? 

—Por supuesto, hay un tema de mantener privilegios. El patriarcado ha tenido 

privilegios durante muchos años, centenas, miles de años, y no es fácil esta 

transformación, especialmente para los hombres, porque los sistemas, incluido 

el neoliberalismo y el capitalismo están basados, anclados en esta noción de la 

desigualdad tan profunda que es no pensar que todos somos iguales. 

La Cuarta Transformación quiere modificar esto y en el centro está la idea de 

que somos iguales y debemos tener las mismas oportunidades, derechos. 

El Presidente ha dicho que es una tradición que las mujeres cuiden a sus padres, 

¿esa clase de ideas no complica el cambio cultural? 

—Uno tiene que juzgar a la gente por los hechos, este gobierno es uno que 

muestra el compromiso con la agenda feminista, es un gobierno que tiene desde 

un gabinete paritario hasta todas estas políticas que te he platicado. 

¿La violencia de género es el principal reto en materia de derechos humanos? 

—El tema de igualdad y violencia, que son codependientes, son los centrales. 

Promover la igualdad, lograrla, tiene un impacto muy importante en reducir y 

eliminar la violencia contra ellas. 

No podemos decir que es el tema más importante de la agenda, el tema más 

transformador de ésta es la promoción de la igualdad, y si la logramos vamos a 

disminuir la violencia. 

¿De qué depende el éxito de su estrategia? 

—Hemos logrado la voluntad política de que este tema sea prioritario en las 

agendas de construcción de paz y seguridad, de fortalecer las capacidades de 

las y los servidores públicos. 

Otra cosa muy importante es el diálogo con las organizaciones de la sociedad 

civil. Lo hemos visto, sabemos que las organizaciones, los familiares tienen un 

papel muy importante, porque están recordándonos, exigiéndonos y [de lo que 

se trata es de] escuchar las voces de las mujeres, sus organizaciones, para ir 

adecuando el sistema. 

¿El impacto económico del Covid-19 afectará la atención a las mujeres? 

—En términos del presupuesto federal dedicado a la atención, a promover la 

igualdad sustantiva, lo que vemos es que, a pesar de esa situación tan grave, 

con tanta dificultad, se ha preservado y de hecho se ha aumentado el 

presupuesto catalizador de igualdad entre hombres y mujeres que está en el 

anexo 13, que es de erogaciones para el tema. 

De hecho, en relación con el presupuesto aprobado en 2020, hay un aumento 

de 21% a 24%, y ese anexo en esta administración se ha duplicado. Eso te habla 

de que hay una conciencia, un compromiso con mantener la atención a las 

mujeres. 
 
 
 
 
 



 

Dos visiones opuestas para el Lago de Texcoco 

 

Martes 29 diciembre 2020 / Ángel Huerta 

El 25 de agosto del 2020, el gobierno federal presentó el proyecto de Parque 

Ecológico del Lago de Texcoco (PELT) en el lugar donde se construía el Nuevo 

Aeropuerto de la Ciudad de México, el cual fue cancelado tras los resultados de 

una controvertida encuesta popular. 

En entrevista para Avispa Midia, María Trinidad Romero Velásquez, integrante 

del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra de San Salvador Atenco (FPDT) 

nos comenta:n“Se llevó a cabo una consulta donde decidimos participar porqué 

dijimos con nosotros o sin nosotros van na hacer lo que quieran, entonces 

creemos que siempre tiene que ser con nosotros y si queremos que sea con 

nosotros tenemos que participar y fue así como logramos que se cancelara el 

proyecto del aeropuerto.” 

“Sin embargo no se cancelaron todas las obras, tenemos una autopista que 

atraviesa todos nuestros ejidos que es parte del proyecto del aeropuerto, no 

puede ser, no puede estar aislado de un megaproyecto que pensaban hacer esa 

autopista y bueno también la venta ilegal de las tierras, eso pone en riesgo 

nuestro territorio”, puntualiza María Trinidad. 

 

El proyecto oficial 

 

El PELT abarcará 12 mil 300 hectáreas y constará de tres ejes: protección 

ambiental para la zona, apertura para eventos públicos y acciones para uso 

público permanente. El proyecto gubernamental cuenta con un presupuesto de 

17 mil 713 millones de pesos, además de un costo aproximado de operación y 



mantenimiento que se estima en 1,630 millones de pesos anuales y será 

administrado por la Comisión Nacional del Agua (Conagua), a cargo del 

arquitecto Iñaki Echeverría. 

Parte de las acciones del PELT serán “recuperar lagunas y humedales con 

acceso público, como el Lago Nabor Carrillo, la Ciénega de San Juan y las 

lagunas de Xalapango, Texcoco Norte y Recreativa”. Asimismo, habrá cuerpos 

de agua para regulación hidrológica, drenes y canales. “Para ello está en 

desarrollo un proceso de licitación que permitirá restaurar 900 hectáreas del 

Lago Nabor Carrillo”, fue el mensaje oficial mediante conferencia de prensa del 

pasado agosto. 

El PELT inició su desarrollo con Nabor Carrillo en la década de los sesenta, con 

la intención de crear un mejor balance hidrológico para el Valle de México y 

mitigar riesgos ambientales provocados por su paulatina desecación. 

Para implementar el PELT y el Plan Director de Desarrollo Agropecuario y 

Forestal de la Zona de Mitigación en los Municipios de Atenco y Texcoco, Estado 

de México (PDAFAT) se necesita la construcción de una Planta de Tratamiento 

de Aguas Residuales denominada El Caracol (PTAR El Caracol), que permitiría 

dotar de agua tratada a los dos proyectos, y que es necesaria para que todo lo 

anterior pueda llevarse a cabo. 

El PTAR El Caracol tiene un costo de casi 19 mil millones de pesos y parte de 

este dinero se estima que se utilizaría para la compra de predios. Se trata de 

2,500 hectáreas al oriente de la Zona Federal del Lago de Texcoco y se busca 

modificar su régimen de tenencia de la tierra de propiedad ejidal a propiedad 

federal, con el pretexto de evitar la mancha urbana de la Zona Metropolitana del 

Valle de México (ZMVM). Para su operación y mantenimiento se estiman 

recursos en 56.3 millones de pesos anuales y para los dos primeros años el costo 

de operación se calcula en 237 millones de pesos. 

 

Compra de tierras 

 

De acuerdo documentos de Conagua dentro del Plan Lago de Texcoco, se 

prospecta la Zona de Mitigación y Rescate Ecológico (ZMRE) en los terrenos 

aledaños a la Zona Federal del Lago de Texcoco (ZFLT). “Esta zona de 

mitigación tiene el propósito de mejorar la calidad de vida de la población que 

habita la región oriente de la Zona Metropolitana de la Ciudad de México”. 

En el documento reconoce la problemática de la adquisición de los terrenos y 

destaca toda una serie de beneficios del proyecto como por ejemplo que: 

“reduciría las afectaciones a la salud y aumentaría la proporción de áreas verdes 

por habitante. La primera acción sería la adquisición de predios. De aquí se 

derivarían el diseño y la ejecución del rescate de suelos y la instalación de 

sistemas de riego. La ZMRE constaría de la siguiente infraestructura: Vialidades 

de acceso y operación, instalación de sistemas de riego y sistema de drenaje.” 

“Dicha infraestructura se construiría en la región oriente de la ZMCM (en la 

porción norte y oriente de la ZFLT, principalmente en los municipios de Texcoco 

y Ecatepec, en el Estado de México. En los argumentos del proyecto se 

considera que la ZMRE propiciaría la mitigación de partículas suspendidas y 



beneficiaría al ordenamiento territorial. Sin embargo, el problema principal para 

llevar a cabo esta acción es la adquisición de los terrenos”, señala el documento. 

 

Corrupción 

 

Luego de 14 años de que un grupo al servicio del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) retuviera cargos comunitarios, desde donde promovió la venta 

ilegal de tierras en San Salvador y violento a las personas que no querían el 

aeropuerto, el pasado 27 de septiembre se llevaron a cabo elecciones para 

nombrar al comisariado ejidal. 

Respecto a este suceso, Adela Romero Núñez ejidataria, quien actualmente 

representan al ejido de San Salvador Atenco nos comenta: “tenemos la misma 

afectación, las mismas tierras, los mismos ejidatarios afectados, que fuimos 

despojados porque sabemos que fue ilegal la supuesta compra de los ejidos de 

Atenco, todo lo hicieron en contubernio con la Procuraduría Agraria, el Tribunal 

Agrario y el Registro Agrario Nacional, todos estuvieron por la corrupción, no hay 

otro término que podamos manejar más que la corrupción”. 

Entre las actividades de los anteriores representantes  que fueron denunciadas 

se encuentran la venta ilegal de aguas y el constante terror que infunde este 

grupo de choque. Ante ello y el hartazgo de las personas de Atenco fue que los 

ejidatarios integrantes del FPDT lograron ser una opción confiable y ganar el 

comisariado. 

“La sorpresa que nos llevamos al recibir es que no hay ningún documento en el 

que se pueda darle un informe a nuestros representados, los salientes no dejan 

ningún documento de su actuar entonces nos vemos con las manos atadas”, 

enfatizó Adela Romero sobre el reciente cambio de autoridades. 

“Claro que no tenemos ningún escrito, ningún informe, pero si tenemos el 

caminar del frente de pueblos, ellos nunca desistieron y nadaron contra corriente, 

en contra de todo lo actuado de los salientes, de Ruiz Mendez y Santiago 

Alejandro, nunca desistimos como frente de pueblos, se hicieron las denuncias 

correspondientes, en resumen es para recuperar el territorio, como comisariados 

actuales estamos en el proceso de rescatar toda esa información por que por ley 

la deben de dejar”, concluye Romero. 

 

Manos a la Cuenca 

 

Un día después del anuncio del proyecto del parque ecológico gubernamental, 

integrantes del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra de San Salvador 

Atenco se pronunciaron al respectopues llamaron a “crear un Área de Protección 

de la Vida que recupere la vocación original del Lago de Texcoco.” 

“El Parque Ecológico del Lago de Texcoco (PELT), anunciado por el gobierno 

federal, no garantiza la conservación integral de la cuenca de México en términos 

ecológicos y bioculturales ni recoge la propuesta e inquietudes de los pueblos. 

Además, abre la puerta a la urbanización del último cinturón de protección natural 

de la región. Los pueblos organizados de la Ribera del Lago de Texcoco 

llamamos a autoridades a retomar nuestra propuesta #ManosALaCuenca, la cual 



contempla la declaración de un Área Natural Protegida gestionada por las 

comunidades”, se lee en un comunicado publicado el 26 de Agosto del 2020.    

Más tarde, el 12 de Octubre del 2020 se presentó en el Museo de Culturas 

Populares el proyecto Manos a la Cuenca, una iniciativa integral y 

multidisciplinaria, respaldada por académicos y habitantes del Lago de Texcoco. 

“Luego de más de dos años de diálogo, el nuevo gobierno tiene una  oportunidad 

emanada de su mandato popular. Desde ahí les preguntamos: ¿van a repetir el 

mismo modelo de las anteriores administraciones? ¿Van a  ignorar a quienes 

han defendido este lugar? Y especialmente: ¿qué les  importa más, la vida o el 

dinero y la especulación?”, cuestionaron integrantes del FPDT en la conferencia 

de prensa. 

Además, le recordaron al gobierno federal que desde inicios de la lucha contra 

el aeropuerto han señalado las afectaciones: “Hace casi 19 años les advertimos 

sobre los efectos que los planes  urbanizadores traerían a la cuenca: 

calentamiento global, desabasto de  alimentos, falta de agua, un aire irrespirable. 

Los planes que tienen sobre el  territorio como el actual Parque Ecológico se 

quedan muy cortos para resolver  estos problemas y las necesidades más 

apremiantes de la cuenca”.  

María Trinidad apunta también que “en esta etapa de lucha, decimos nueva 

etapa, sin embargo acabamos de cumplir 19 años, el 22 de Octubre del mes 

pasado. 19 años de lucha, para nosotros cada etapa ha sido muy importante fue 

definitiva haber logrado tirar un decreto expropiatorio presidencial. No somos 

partidistas, si hay una posibilidad de acercarse a este gobierno y dialogar yo creo 

que lo estamos haciendo, pero sobre todo  por qué él ha dicho que es el gobierno 

del pueblo, que es primero el pueblo y luego el pueblo, entonces, tiene que ver 

que el aeropuerto es parte de la corrupción, la autopista es parte de la 

corrupción”, argumenta Doña Trini, como también se le conoce a la defensora 

en Atenco. Ante el proyecto de PELT los integrantes del FPDT señalan: 

“Que si realmente va a haber una transformación, esa debe partir de la  

existencia real no de un aeropuerto ni de un parque, sino del Lago de  Texcoco. 

2. Exigimos que devuelvan las tierras de los pueblos afectados por el  aeropuerto 

y que cese la compra, el despojo y la privatización de la tierra para  detener así 

la división y violencia en la región. 3. Planteamos una declaratoria de Área 

Natural Protegida con manejo  comunitario para que cumpla la función de un 

Área de protección de la vida. 4. Exigimos la cancelación de los proyectos 

mineros, urbanistas, carreteros y de desecación, además de restaurar los 

territorios afectados en los últimos  años.”  

Para saber más del proyecto Manos a la Cuenca, Cesar del Valle, integrante del 

equipo que impulsa el proyecto señala: “Texcoco es una región una región que 

fue impactada por  el megaproyecto del aeropuerto y que desgraciadamente a 

su cancelación, después de dos años, los problemas ecológicos, económico,s 

políticos, sociales, culturales incluso siguen persistiendo. El proyecto Manos a la 

cuenca busca del algún modo entre otras cosas la restauración y el 

fortalecimiento de estos propios procesos naturales, sociales y culturales que 

permitan recomponer el tejido social que se dañó por lo menos seis años con la 

construcción o reactivación del aeropuerto.” 



Dentro de este proyecto hay diferentes áreas, continua Del Valle: “Están la parte 

de ecología, la parte de salud, política economía, agricultura. Una de las áreas 

más importantes de la zona lacustre es la región que está en la rivera de esta 

zona y es el área que tiene esta vocación de agricultura. Ésta vocación  de 

agricultura, lo que permite es el sostenimiento de una serie de actividades 

posteriores al trabajo que se realiza dentro del campo. Desgraciadamente se ha 

ido perdiendo de manera intencionada por parte del gobierno y lo que nosotros 

estamos buscando con este proyecto es fortalecer esos procesos campesinos 

que le permiten a la gente pues seguir teniendo no solo alimentos, sino seguir 

conservando un modo de vida con tranquilidad, con paz, con libertad, con una 

cultura que les permite una identidad”. 

Compañeras y compañeros del FPDT actualmente continúan en mesas de 

negociación con diversos funcionarios federales para discutir la posibilidad de 

que parte de este proyecto de Manos a la Cuenca pueda ser tomado en cuenta. 

La devolución de las tierras, la cancelación de la autopista que amenaza los 

ejidos, así como la casa de la señora Nieves son temas urgentes, pero al parecer 

no para el gobierno federal, quien ha retomado un proyecto que apunta a la 

continuación de la especulación inmobiliaria, la privatización del agua y el 

negocio con grandes empresas, dejando de lado a los pueblos. 

Aún así, el Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra de San Salvador Atenco 

continuará su lucha, y como dice Trinidad “la lucha sigue hasta donde el cuerpo 

aguante”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Secretaría del Bienestar invirtió 500 mdp en San 

Juan del Río 

 

Martes 29 diciembre 2020 / Monserrat García 

La Secretaría del Bienestar invirtió alrededor de 500 millones de pesos en 

programas sociales que se aplicaron en el municipio de San Juan del Río durante 

2020, informó en rueda de prensa Humberto Segura Barrios, director regional de 

Programas para el Desarrollo. 

Acompañado de la regidora, Susa Águila Flores; el diputado local, Néstor 

Domínguez Luna y el economista, Yair Yáñez, Segura Barrios habló de la política 

social que aplica el Gobierno Federal, el cual consiste en la entrega directa de 

los apoyos. 

Dijo que en este año el programa de Pensión para Adultos Mayores cierra con 

beneficio a 11 mil 704 personas y representa recursos por 188 millones 600 mil 

pesos; mientras que en el programa Pensión para el Bienestar de las Personas 

con Discapacidad están inscritos mil 205 beneficiarios en los que se dispersó un 

recurso de 19 millones de pesos en el año. 

Del mismo modo mencionó el programa de Producción para el Bienestar, con el 

cual se dispersaron 10 millones 600 mil pesos entre mil 600 productores que ya 

estaban inscritos y se agregaron al padrón mil 100 personas que estaban fuera 

de los programas de apoyo al campo. Este sector también cuenta con asesoría 

legal por parte del Registro Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria, 

además del programa de Precios de Garantía y Bienpesca. 



En materia educativa, resaltó que se invirtieron 129 millones 200 mil pesos para 

favorecer con becas escolares a 15 mil 424 estudiantes de todos los niveles, 

además del millón y medio de pesos distribuidos en tres comunidades, a través 

del programa La Escuela es Nuestra. 

En el Programa de Apoyo para el Bienestar de las Niñas y Niños, Hijos de Madres 

Trabajadoras, antes Estancias Infantiles, la inversión es de 816 mil pesos con 85 

beneficiarios y 73 menores reciben apoyo del Programa Seguro de Vida para 

Jefas de Familia, el cual representa inversión anual de un millón. 

También hizo mención del Programa de Jóvenes Construyendo el Futuro, donde 

se invirtieron 24 millones 100 mil pesos, distribuidos en 513 beneficiarios y de la 

Estrategia de Combate al Covid-19, en la que se contemplaron programas como 

Tandas para el Bienestar, Créditos Solidarios a la Palabra y Créditos a la 

Palabra, los cuales representaron recursos por 16 millones 900 mil pesos, con 

mil 78 beneficiarios. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Grupo armado quema casas por disputa de 

terrenos en Chiapas 

 

Miércoles 30 diciembre 2020 / Óscar Gómez 

Chiapas, San Cristóbal de las Casas. - Por lo menos 23 casas quemadas y dos 

personas desaparecidas es el saldo que dejó la agresión de un grupo armado 

del ejido Yashtinin a la comunidad El Bosque, por la disputa de 200 hectáreas 

de tierra que delimita esas poblaciones del municipio de San Cristóbal de las 

Casas , en el estado de Chiapas. 

Trascendió que habitantes de El Bosque no respetaron los acuerdos asentados 

en una minuta firmada en 2018 e ingresaron a tierras de Yashtinin a realizar tala 

de árboles, lo que ocasionó la molestia de estos últimos y el posterior ataque y 

quema de viviendas. 

Datos del Frente Democrático Revolucionario de Obreros y Campesinos, 

Coordinadora Comunista Proletaria y Popular (FDROC_CCPP) señalan que 

aproximadamente a las 7:30 horas de ayer un grupo de unas 350 personas 

provenientes del ejido Yashtinin atacó con armas de fuego de alto calibre a los 

habitantes de la comunidad El Bosque. Fueron quemadas varias casas. Mujeres, 

niños y ancianos se encuentran dispersos en las montañas. Secuestraron a dos 

compañeros de nombres Arturo Gómez y Alejandro Gómez; se desconoce su 

paradero”. 

En agosto de 2018 se dio la retención de 13 personas por más de 17 días por la 

misma disputa de tierras, pero luego de que los habitantes de Yashtinin 



otorgarán 200 hectáreas de tierra a El Bosque, incluyendo el panteón dentro de 

la comunidad, acuerdo tomado tras otra reunión con autoridades del Gobierno 

del estado, se logró la liberación de las personas, siendo éste el último 

antecedente registrado. 

En la minuta de esa fecha se dijo que “El ejido Pedernal Yashtinin se 

compromete, por conducto de la Asamblea General, otorgar las facilidades al 

sector agrario para la división legal definitiva del paraje El Bosque con la 

superficie otorgada de las 200 hectáreas, también, a regular y respetar la 

integridad física de los servidores públicos que realicen los trabajos”. 

Por lo anterior, ambas partes aceptaron dar cumplimiento a lo ordenado en la 

sentencia con fecha 16 de abril de 2013, en el juicio agrario número 01/2012, 

emitido por el Tribunal Unitario Agrario 54 con sede en la ciudad de Comitán de 

Domínguez, Chiapas. 

Asimismo, se acordó que el paraje El Bosque se desiste de la demanda de 

amparo indirecto de fecha 31 de julio de ese año, con número de expediente 

959/2018 promovido ante el juzgado Primero de Distrito, por haber dejado de 

existir, además de mantener la paz y tranquilidad entre ambos pobladores. 

Los pobladores de El Bosque, que son la parte agredida en esta ocasión, 

afirmaron que Yashtinin se ha distinguido por quemar viviendas. En 2011 las 

autoridades de esa comunidad quemaron 19 casas de sus mismos compañeros 

y nunca hubo Justicia. Actualmente permanecen expulsadas 40 personas, 

además de dos que ya fallecieron por la avanzada edad. Los desplazados 

actualmente permanecen en la cabecera de San Cristóbal, sin tener una 

solución, pues el tema en esa ocasión fue por “intolerancia religiosa”. 

En el escrito emitido por la FDROC se dio cuenta que desde el pasado lunes 

solicitaron a la Secretaria General de Gobierno estatal y a la Fiscalía General del 

Estado medidas cautelares “y jamás respondieron a la petición ni les interesó 

intervenir para evitar estos hechos”. 

“Hacemos responsable directo al director de la Tierra, Rafael Arcángel Góngora 

y Aguilar, quien en todas las reuniones ha manifestado que nuestros compañeros 

de la comunidad el Bosque siendo que existe una sentencia por el Tribunal 

Agrario que les reconoce el derecho de nuestros compañeros. Tenemos la 

información que Góngora y Aguilar ha recibido dinero por parte del grupo de 

Yashtinin”, denunció la FDROC. 

Hasta el cierre de la edición varios comuneros de El Bosque, entre ellos mujeres, 

ancianos y niños, permanecían desplazados en las montañas por el temor a ser 

agredidos. 
 


